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男女朋友分手彩礼怎么退？老
人去世遗产怎么分？在日常生活
中，诸如此类看似不起眼的小事，一
旦处理失当，矛盾便会呈燎原之势
迅速升级。昔日的亲密恋人可能反
目成仇，血浓于水的亲情也会因此
支离破碎。

那么，究竟该靠什么来化解这
些由小事引发的矛盾纠纷呢？人民
调解员，无疑是法治社会建设进程
中不可或缺的关键力量。

12月4日，记者来到马村区司
法局安阳城街道调委会直击矛盾现
场，看调解员原九成凭借深厚的法
律素养、调解巧思周旋其中化解纷
争，在调解对话中，真切感受到基层
工作者身上那股强劲的法治力量。

原九成2004年从教育岗位提
前离岗后，便投身人民调解工作，截
至目前已20年，独自处理信访案件
120 余起，调解各类纠纷 2000 余
起。在调解各类纠纷中，他总结的

“热情接待、审查证据、分清责任、降
低诉求”16字“真经”在日常调解里
屡试不爽。那句群众口口相传的

“有怨有愁找老原、省时省力又省
钱”，便是对他最大的褒奖与信任。

当天，原九成调解了两起矛盾纠
纷。原九成调解张某和袁某的婚姻纠

纷时，起初进展颇为顺利，双方在财产
分割、子女抚养问题上很快达成一致，
可就在即将敲定最终方案时，陡生变
故。张某和袁某育有一子一女，14岁
的姐姐与弟弟感情深厚。女方提出离
婚后要带14岁的女儿回娘家驻马店，
男方听到这句话后坚决地予以拒绝。
调解陷入僵局，气氛剑拔弩张。

原九成微微皱眉，沉思片刻后，
缓缓开口：“女儿在焦作完成高中学
业再决定去留，如何？”短短一句话，
瞬间打破僵局。原九成敏锐地抓住
矛盾症结，既照顾到了姐弟情深，又
给了双方缓冲、抉择的时间，一场复
杂的婚姻纠纷就这样被巧妙化解，原
本紧绷的家庭关系也找到了缓和的
平衡点。

记者还未从这场调解的欣慰中
缓过神来，原九成又到村民家中，调
解起兄弟姐妹5人分割父母5000元
土地补偿费的纠纷。最后，在原九
成情与理的双重规劝下，这场旷日
持久的家庭纠纷终于尘埃落定。

一天的跟随采访结束了，记者
却久久沉浸在原九成的调解故事
里，满心感慨。原九成没有惊天动
地的壮举，有的只是日复一日、年复
一年扎根基层，倾听百姓心声、化解
矛盾纠纷的执着坚守。原九成一次
次成功调解纠纷，正是“小事不出
门、大事不出村”的生动写照，充分
彰显了基层调解的智慧和力量。

上图 辖区居民求助，原九成
（左）了解情况。本报记者 朱颖江 摄

社区是基层治理的桥头堡，只
有做到居民有需求、社区有服务，才
能真正成为群众最放心、最安心的
港湾。12月6日晚上，记者来到解
放区焦南街道火车站社区，寒冷冬
日，却感受到了贴心服务送去的别
样温暖。

当天是周五，已到了19时许，但
社区服务“不打烊”。在该社区二楼
综合性文化服务中心活动室，10多
名家长早早落座。

“从11月开始，以助力青少年成
长、关注家庭教育为核心，社区举办
了‘妈妈茶话会’活动，每周五晚上
推出一场。今天已是第三场，每场
都设有不同的分主题。”现场，该社
区党委书记王金金说。

无须多大场地，不要复杂流程，
看似简单的活动，却非常受欢迎。

“啥事也没有孩子的事大，尤其
是针对孩子的教育问题，家长最关

注。”“孩子有点叛逆，又不知道怎样
更好地沟通，来听听专业讲解，确实
有帮助。”参加活动的妈妈们说出了
心声。

活动接地气，妈妈们围坐在讲
解老师的身边，全神贯注地听讲。
老师来自社会家庭教育机构，有专
业资质，通过通俗易懂的语言和妈
妈们深入交流。孩子总惦记打游
戏，可以用怎样的方式劝导管理？
青春期的孩子不愿意和家长交流，
怎样打开突破口？孩子学习压力太
大，家长怎样帮助解压？妈妈们认
真聆听，积极互动。

最让人点赞的是，记者发现，
“妈妈茶话会”不单单只有交流讲
座，活动形式多样，绝不枯燥。

当晚的第三场茶话会，也是一次
“艺术小聚”。主办方准备了画布、颜
料等工具，指导妈妈们完成一幅有事
事如意寓意的肌理画。从勾勒轮廓到
细节刻画，再到整体修饰，现场欢声笑
语此起彼伏。

如何利用社会资源让社区活动

更多样，更贴近群众？活动结束后，
王金金谈起了社区工作的创新思
路。发挥居民对社区的信任优势，
社区吸纳、严选与民生相关的一些
市场主体成为合伙人，不定期开展
医疗、家庭教育、家电维修等各类公
益活动，为居民提供免费服务。在
公益服务中，居民增加了对市场主
体的好感，让他们在社区治理与为
民服务中发展壮大，最终实现双赢。

上图 “妈妈茶话会”活动现
场。 本报记者 杜挺勇 摄

11月30日，在博爱县磨头镇郝
强育苗农场的温室大棚内，负责人
郝继强和其他工人有条不紊地播
种、装穴盘、浇水。育苗床架上，一
行行种苗绽绿吐翠，长势喜人。

“新一茬的育苗又开始了，有花
菜、甘蓝、黄瓜、茄子等。这一茬苗
将在春节前后定植出苗，属早春蔬
菜，因此品质更好，上市后价格也略
高。”郝继强一边忙碌一边介绍。

郝继强从18岁就开始种菜，今
年已是第30个年头，他深知蔬菜种
植不易，特别是苗种尤其关键，品质
不好会影响长势、收成。积累一定
的种菜经验后，2019年，他开始从事
蔬菜育苗。

博爱县素有“中原菜篮子”之
称，蔬菜种植面积超20万亩，年产蔬
菜110万吨，年产值超12亿元，是豫
西北、晋东南著名的商品蔬菜集散
地。

依托全县蔬菜种植优势，郝继
强的育苗基地近几年飞速发展，从
最初的一两个育苗棚，到如今已建
成占地19亩、共13座育苗棚。棚内
育苗床、通风设备、自走式轨道喷淋
设备、穴盘点播机、发芽机一应俱
全，还有一座100吨保鲜库以及地
磅，年出苗已超1200万株，客户辐
射焦作、济源、洛阳等地。

不仅郝强育苗农场紧张忙碌，
周边的育苗基地同样忙碌有序。在
孝敬镇爱林种植专业合作社育苗棚
内，负责人李爱林和工人依托全自
动播种流水线高效完成播种、装盘、
浇水等育苗工作。

“县里免费给我们增添了全自
动播种机、全自动恒温发芽箱、全自
动外遮阳设备、智能监控管理系统
以及6600平方米的育苗床等，有了
政府的大力支持，我对下一步发展
有信心！”李爱林激动地说。

李爱林的农业合作社也是当地
一家大型育苗企业，他将眼光瞄准
育苗产业，2022年至2023年建起8
个高标准育苗棚，效益明显。今年，
他积极争取农业项目资金，又扩建4
个育苗棚，年育苗超1000万株。现
在，他的育苗基地成了远近有名的
育苗集约化工厂。

目前，该县育苗企业年育苗能力
达9000万株，比2023年增加2000
万株，位列全市第一，占全市总育苗
能力的72%，年销售收入超3000万
元，带动1500多户群众就业。

冬日育苗忙
乡村产业旺

本报记者 宁江东
本报通讯员 琚姣姣

每当纠纷发生时，他总是冲锋在前，20年如一日做到“小事不出

门、大事不出村”，他就是——

调解纠纷“排头兵”原九成
本报记者 朱颖江

多彩社区服务 情暖万家灯火
本报记者 杜挺勇
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“

自 2019 年 4月遭火灾严重损坏
后，巴黎圣母院历经5年修复，目前主
体重建工作已完成，将从8日起重新对
公众开放。这5年都修复了什么？圣
母院会收费吗？修复工作对世界文化
遗产保护有何借鉴意义？

■5年修复了什么

法国总统府说，共有约250家企
业、2000多人参与了巴黎圣母院的重
建工作，包括来自法国各地的大量手工
匠人。总统马克龙表示，重建工作体现
了“法国人的（建筑）艺术”。

据巴黎圣母院官方介绍，重建分为
两个阶段。2019年至2021年9月是第
一阶段，工作人员对圣母院进行抢修和
安全加固，并完成废墟清理和损失评估
工作。2021年9月至今是第二阶段，教
堂修复正式开始，包括重建塔尖、拱顶
和屋架，清洁和修复大教堂的墙壁、彩
绘装饰、拱顶和彩色玻璃窗，对壁画和
雕塑进行修复，重新安装金色的公鸡风
向标等。

巴黎圣母院官方特别指出，此次重
新开放并不意味着修复工作已结束。
彩绘玻璃全部修复和安装预计到2026
年完成，对飞扶壁和穹顶的加固、后殿
和圣器收藏室的修复等工作则将持续
至2030年左右。

据法国媒体报道，过去5年里，巴
黎圣母院共收到来自约150个国家和
地区的8.46亿欧元捐款，全部用于重建
工作。目前重建已花去约7亿欧元，剩
余资金将用于后续重建工作。

■巴黎圣母院会收费吗

巴黎圣母院官方表示，圣母院对公
众的开放时间将逐步恢复。12月8日
重开第一天，参观者可在17时30分至
20时30分的时间内按特定路线参观。
接下来的一周，参观时间从15时30分
开始，最晚可持续到22时。自12月16
日起，巴黎圣母院将恢复到火灾前的开
放时间。

此前法国文化官员曾建议巴黎圣
母院在重新开放后收取门票，收入可用
于资助法国宗教文化遗产保护。对此，

巴黎圣母院官方已明确表示，重新开放
的圣母院仍将免费，只有展示文物的珍
宝馆单独收费。不过，巴黎圣母院官方
建议公众提前在网上预约参观，从而减
少排队时间。

巴黎圣母院是一座有着800多年
历史的哥特式建筑，也是巴黎最著名的
地标之一，此前每年吸引超过1200万
人次来自世界各地的游客。2019年4
月15日，巴黎圣母院的屋顶和塔尖在
突发大火中被烧毁，但主体建筑得以保
存。

■修复工作有何借鉴意义

分析人士认为，修复巴黎圣母院是
一项复杂而艰巨的“世纪工程”，法国积
累的经验对世界其他历史遗迹重建具
有重要借鉴意义。

首先，在历史古迹的复原与创新之
间找到平衡。巴黎圣母院的重建原则
确定为在保持原貌的同时，赋予建筑

“新的生命”。例如，将教堂南侧的6扇
玻璃花窗换上21世纪题材的当代创
作。此外，巴黎圣母院附近还将修建一
座展示其历史的博物馆。

其次，科技创新发挥了重要作用。
据法国文化部介绍，火灾发生后，文化
部与法国国家科学研究中心联合启动
了一项汇集多个研究团队的修复与科
研项目，从石料和灰浆、木材和框架、建
筑结构、金属、玻璃、声学、数字数据采
集和人类学8个方面开展研究，对巴黎
圣母院进行全面系统的梳理研究，为修
复重建提供翔实的数据和资料支持。

此外，修复团队采用三维扫描、无
人机拍摄和虚拟现实等技术，等比例精
确完成圣母院三维虚拟模型，确保修复
方案的精准性，也大大加快了重建进
程。在重建塔尖时，工程师用现代工程
木材替代传统木材，既保持了外观的原
始风貌，又大大提升了结构的稳定性和
防火性能。在材料选择上，则优先考虑
环保材料，以减少对环境的影响。

（据新华社巴黎12月7日电）
上图 12月7日，人们冒雨聚集在

法国巴黎圣母院外，灯光在外墙上打出
法语“谢谢”字样。

（新华社发）

尹锡悦逃过弹劾 韩国乱局持续

五年后重新开放
巴黎圣母院变了吗

韩国总统尹锡悦发布紧急戒严令引发的政治风波

持续发酵。韩国国会7日下午就在野党提交的总统弹劾动

议案进行表决，动议案因执政党抵制未获通过。分析人士

指出，代表保守派势力的执政党希望推动事态“软着陆”，因

而未支持弹劾动议案。然而，当前韩国国内要求弹劾尹锡

悦的民意高涨，在野党表示要发起新的弹劾，韩国政治乱局

仍将持续。

弹劾一波三折

尹锡悦宣布紧急戒严令之举令
人联想到几十年前韩国军人独裁时
期的政变，引发韩国社会强烈反对。
韩国6个在野党4日以尹锡悦违反宪
法和法律为由对其发起弹劾动议
案。泛在野党在国会拥有192个议
席，距离通过弹劾动议案所需的三分
之二多数即200张赞成票还差8张，
为此需要争取至少8名执政党议员投
赞成票。

韩国执政党国民力量党党首韩
东勋5日表示该党反对弹劾总统，仅
要求尹锡悦离党。但他6日又说，如
果尹锡悦继续履行总统职务，类似此
次事件的行动可能再次上演，有必要
尽快让尹锡悦停止履行总统职务。
这一表态被解读为执政党对弹劾总
统的态度发生转变。

7日上午，尹锡悦发表谈话就紧
急戒严风波向国民道歉。韩东勋随
后与尹锡悦会谈。他在会谈后称总
统“已不可能正常履职，提前下台不
可避免”，但对执政党在总统弹劾动
议案表决中将采取的行动避而不
谈。到7日下午投票表决前，国民力
量党召开会议，作出反对弹劾动议案
的决定。

最终，在7日下午的国会全体会
议上，绝大多数执政党议员先是对涉
总统夫人的“金建希特检法”投下反
对票将其否决，随后纷纷退场，拒绝
参加接下来的总统弹劾动议案表决，
导致该动议案因投票人数不足未获
通过。

执政党多重考量

国民力量党在尹锡悦发布紧急
戒严令后曾在国会投票支持解除戒
严令，此后又是要求尹锡悦离党，又
是声称应停止其总统职务，但对在野
党提出的弹劾动议案予以抵制。分
析人士认为，执政党这一看似矛盾的
态度是出于多重政治考量。

首先，执政党需要与尹锡悦作切
割。尹锡悦在国家并未遭遇紧急事
态的情况下宣布紧急戒严令，派军队
封锁国会，突破韩国社会“底线”，引
发民众高度不满，其支持率跌至就任
总统以来最低。韩国舆论普遍认为，
尹锡悦下台只是时间问题。此外，媒
体6日披露的信息显示，尹锡悦在发
布紧急戒严令的同时还指示情报部
门抓捕政治人士，其中也包括韩东
勋。这导致他对尹锡悦心生不满，6
日口风出现转变。

其次，尹锡悦过早下台对执政党
不利。尹锡悦一旦下台意味着新的
总统选举将很快举行，执政党显然将
在选举中处于十分不利的地位。韩
国前青瓦台国政情况室室长权起植

对新华社记者说，2016年，韩国执政
党部分势力因赞同弹劾时任总统朴
槿惠，导致政权被在野党轻易夺取，
共同民主党候选人文在寅当选总统，
保守派势力此后陷入分裂和萎缩的
困境。

最后，执政党想掌控处理戒严令
风波的主导权。国民力量党战略企
划本部副本部长柳济和6日对媒体
说，停职和弹劾是两码事，“可以有多
种方式中止尹锡悦的总统职权”。此
外，尹锡悦在7日的谈话中表示，今后
的总统任期和政局稳定方案将全权
委托给国民力量党，今后的国政运营
将由执政党和政府共同负责。这一
表态被认为是认可执政党提出的“修
宪缩短总统任期”或“组建举国内阁”
等区别于弹劾的方案，促使执政党内
部支持弹劾的部分人士转变了态度。

政局仍将混乱

当前，韩国国内希望总统下台的
民意高涨。国会7日举行弹劾动议案
表决时，约20万民众涌向国会支持
弹劾。民调机构“真实计量器”5日公
布的民调结果显示，73.6%受访者赞
成弹劾尹锡悦。尽管此次弹劾动议
案未能通过，但最大在野党共同民主
党表示，将在10日定期国会结束后
立即召开临时国会，重新推进弹劾，
并且每周提交一次弹劾动议案，直到
通过为止。上海政法学院东北亚研
究中心助理研究员牛笑表示，共同民
主党希望速战速决将尹锡悦拉下台，
为目前仍然官司缠身的该党党首李
在明赢得翻盘机会。

执政党则极力促成戒严令风波
“软着陆”。韩东勋与国务总理韩德
洙在国会7日举行弹劾动议案表决前
曾见面协调立场。两人8日又共同会
见记者，称将“有秩序地”推进提前结
束总统任期，总统下台前将不参与包
括外交事务在内的国政运营，执政党
党首将定期与总理会面以确保不出
现“国政空白”。

与此同时，韩国检方时隔8年再
次组建特别调查本部，包括20名检
察官，另有30余名检察厅调查官也
将参与调查。8日，检方紧急逮捕了
参与谋划发布紧急戒严令的核心人
物之一、已经辞职的前国防部长官金
龙显。有分析指出，若在调查过程中
发现尹锡悦确实存在“内乱罪”等违
宪或违法行为，要求现政权立即下台
的呼声将进一步高涨。

权起植认为，民意将是决定未来
韩国政局走向的最关键因素，执政党
和政府提出的方案恐将难以得到在
野党和大部分国民同意。预计今后
韩国朝野对峙和政治矛盾将更加尖
锐，政局不稳和社会动荡将继续扩
散。

（据新华社首尔12月8日电）


